

PÉROU

La sous-série Pérou est sans doute l'une des plus endommagées de la série Amérique. Les dossiers sont pour la plupart lacunaires jusqu'en 1948. Les documents abîmés ont été systématiquement reproduits dans les volumes où ils étaient peu nombreux tandis que les volumes ne comprenant que des papiers endommagés ont dû être reproduits et ne sont donc consultables que sur microfilm.

Le dossier sur la représentation diplomatique et consulaire française au Pérou contient des documents sur la création d'une Maison de France à Lima. Il devra être complété par les dossiers culturels qui contiennent également des informations sur cette question.

Une collection intéressante des *Notas breves intercontinentales*, bulletin d'information publié par le poste, est conservée dans le dossier presse. Ce dernier contient en fait essentiellement des documents relatifs aux services d'information du poste et la presse péruvienne est relativement peu évoquée.

Dans le dossier défense, les activités de la mission militaire américaine qui avait remplacé la mission française en 1944 sont commentées et un dossier particulier est consacré à la mission du général Petit lors de la commémoration du cinquantenaire de l'arrivée à Lima de la première mission militaire française.

Les représentants de la France au Pérou, Albert Ledoux et Pierre-Eugène Gilbert, insistent dans leurs analyses sur les incessants bouleversements de la politique intérieure péruvienne. Sont ainsi abondamment commentées les élections présidentielles de mars 1945, la mort brutale du maréchal Benavides, l'assassinat, en janvier 1947, de Francisco Grana-Garland, président du comité directeur du journal *La Prensa*, assassinat qui devait provoquer une grave crise politique, et la délicate position du président Bustamante, contraint finalement à l'exil, en octobre 1948, après l'échec d'un soulèvement de la marine au Callao suivi d'un coup d'État militaire. De nombreuses dépêches sont également consacrées à l'APRA (Alliance populaire révolutionnaire américaine), dirigée par Haya de la Torre. On notera toutefois que ce dossier ne contient aucun document entre août 1950 et août 1951.

Le dossier de politique extérieure apparaît fort mince; on y trouvera surtout évoquées les relations avec l'Espagne et les États-Unis. Un gros dossier est toutefois consacré aux conséquences internationales de l'asile trouvé à l'ambassade de Colombie à Lima par le chef apriste Haya de la Torre. Le différend Colombie-Pérou est porté devant les instances juridiques internationales et de nombreuses dépêches rapportent les décisions de la Cour internationale de justice de La Haye et les réactions des différents pays sud-américains aux arrêts qu'elle prononce.

Le dossier consacré aux relations avec la France est lui aussi maigre; y est évoquée notamment l'aide française pour la reconstruction de Cuzco après le tremblement de terre de mai 1950.

Dans le domaine des questions économiques est notamment commenté l'abandon en 1950 du dirigisme à la suite des recommandations de la mission financière américaine de 1949, la question du pétrole et, dans le domaine des communications, le chemin de fer Tambo-del-Sol à Pucallpa. Le dossier général contient en outre la correspondance relative aux relations économiques avec les autres pays. Un petit dossier, lacunaire avant 1946, est consacré pour sa part aux échanges avec la France; on y trouvera notamment plusieurs comptes rendus par l'attaché commercial de ses déplacements à l'intérieur du pays.

Les dossiers culturels contiennent, à côté des dépêches de synthèse sur l'action culturelle de la France, des documents intéressants sur les activités des collèges religieux français et sur les alliances françaises. On notera également des documents relatifs à la création de l'Institut français d'études andines et à la mission Reichlein.

P. E.

CORPS DIPLOMATIQUE ET CONSULAIRE.

- | | | |
|---|---|-----------------------|
| 1 | Représentation française et étrangère au Pérou. | sept. 1944-nov. 1951. |
| 2 | Représentation péruvienne à l'étranger. | nov. 1944-juil. 1951. |

PRESSE.

- | | | |
|---|------------------|------------------------|
| 3 | Dossier général. | avril 1945-janv. 1952. |
|---|------------------|------------------------|

DÉFENSE.

- | | | |
|---|---|-----------------------|
| 4 | Dossier général. | déc. 1944-fév. 1952. |
| 5 | Mission du général Petit; commémoration du cinquantenaire de la première mission militaire française. | mars 1946-janv. 1947. |

POLITIQUE INTÉRIEURE.

- | | | |
|---|------------------|------------------------|
| 6 | Dossier général. | oct. 1944-juin 1947. |
| 7 | <i>Idem.</i> | juil. 1947-sept. 1951. |

POLITIQUE EXTÉRIEURE.

- | | | |
|----|---|------------------------|
| 8 | Dossier général. | oct. 1944-janv. 1952. |
| 9 | Affaire Haya de la Torre; question de l'asile diplomatique. | oct. 1948-sept. 1951. |
| 10 | Relations bilatérales franco-péruviennes. | oct. 1944-nov. 1951. |
| 11 | Protocole. | juil. 1945-janv. 1952. |

QUESTIONS ÉCONOMIQUES.

- | | | |
|----|---------------------------------------|-----------------------|
| 12 | Dossier général. | sept. 1944-nov. 1947. |
| 13 | <i>Idem.</i> | déc. 1947-fév. 1952. |
| 14 | Relations économiques avec la France. | oct. 1944-fév. 1952. |

QUESTIONS CULTURELLES.

- | | | |
|----|------------------|----------------------|
| 15 | Dossier général. | nov. 1944-déc. 1947. |
| 16 | <i>Idem.</i> | fév. 1948-fév. 1952. |

QUESTIONS ADMINISTRATIVES ET TECHNIQUES.

- | | | |
|----|--|----------------------|
| 17 | Biens et intérêts français et étrangers au Pérou. | oct. 1944-août 1951. |
| 18 | Biens et intérêts péruviens en France et à l'étranger. | oct. 1944-nov. 1949. |

DOCUMENTATION.

- | | | |
|----|------------------|------------|
| 19 | Dossier général. | 1947-1951. |
| 20 | <i>Idem.</i> | 1948-1951. |

DOCUMENTATION

VOLUME 19

Numéro du 12 novembre 1947 du journal *Jornada*.

Discurso del Señor Presidente de la Republica, doctor Don Jose Luis Bustamante y Rivero en la actuacion inaugural de la V Conférence interamericana de abogados. Lima, 25 nov. 1947, 24 p.

Declaracion del ministro de Relaciones exteriores y culto, Doctor Enrique Garcia Sayan sobre el plan Marshall y sus relaciones con la America latina, comentarios de la prensa extranjera, opiniones y otros documentos referentes à la declaracion peruana. Lima, Ministerio de Relaciones exteriores y Culto del Peru, febrero de 1948, 109 p.

Centre français d'études andines. Inauguration du Centre; Lima, 14 mai 1948, 23 p.

Terrorismo APRA, organizaciones terroristas del APRA. Lima, Ministerio de Gobierno y Policia, Dirección de publicidad, s. d., 114 p.

La verdad sobre el APRA, Aprismo es comunismo. Lima, Ministerio de Gobierno y Policia, Dirección de publicidad, s. d., 62 p.

Los crímenes del APRA. Lima, Ministerio de Gobierno y Policia, s. d., 65 p.

Universidad nacional mayor de San Marcos, Revista de la Facultad de farmacia y bioquímica, vol. XII, n° 47-48, 3^e et 4^e trimestre, año 1950.

Cour internationale de justice, *Recueil des arrêts, avis consultatifs et ordonnances, Affaire du droit d'asile Colombie-Pérou, arrêt du 20 nov. 1950.* Leyde, société d'éditions A. W. Sijthoff.

República de Colombia, ministerio de Relaciones exteriores, *Documentos relativos al asilo del Señor Victor Raul Haya de la Torre en la embajada de Colombia en Lima.* Bogota, 1950, 60 p.

Nº 3 du bulletin *Corporacion de comerciantes del Peru*, 15 juin 1951, año. VI, 40 p.

VOLUME 20

Bulletin de l'« Asociacion peruana de la Legion de honor ». Lima, nos 3 à 5, juin et déc. 1948, juin 1949.

Bulletin de l'Alliance française, comité de Lima. Numéros de juin, août, oct. 1948, août 1949, mai, juillet 1950, mai, juillet et déc. 1951.

Ministerio de Fomento, Dirección de caminos y ferrocarriles, *Red general de carreteras del Peru*, 1944.